

人材育成こそが将来への礎

ついで、お一人のお考えやご意見をお聞かせいただければと思います。

今春も多くの若者が旅行会社の新入社員として、旅行業界でのキャリアをスター

トさせました。「観光先進国」の実現に向けて、ツーリズム産業はそれぞれの業界で発展を続けていますが、旅行業界にとつても、新人研修から始まる社員の育成・強化こそ将来の展望を切り開いていく礎となるものです。JATA研修・試験委員会では、法定研修等と固有研修を通じて、業界団体としての人材育成に取り組んでいます。今回は、同委員会の委員長を務めるアサヒトラベルインター・ナショナルの福田叙久代表取締役会長とJATA新入社員基礎研修で講師(「ビジネス及び接遇マナー」担当)を務めるリードボテンシャルの大嶋博子代表取締役に、「固有研修」を中心にしてその意義と重要性を語り合っていただきました。



JATA研修・試験委員会の福田叔久委員長



大嶋博子講師

旅行社会社で教育旅行市場の女性営業職第一期生として、営業添乗の最前線で活躍。2012年、株式会社リードボテンシャル設立。2013年5月に「女性部下のやる気と本気を引き出す「上司のルール」」を上梓。

——JATAが実施している研修は既存の(1)総合旅行業務取扱管理者研修、(2)旅
程管理研修に加え、今年から新たにスター
トする(3)総合旅行業務取扱管理者定期研
修(5年に1回)と(4)旅行サービス手配業
務取扱管理者研修の「法定研修」ならびに
「その他法律業務」、そして(1)新入社員基

研修修了(2)添乗業務ヘルパー研修(日本添乗サービス協会との共催事業)、(3)トラブルカウンセラー制度(エリニアスペシャリスト等)の「固有研修」があります。

「では、十分な研修ができる不満現状に配慮せざるをえないこともあるため、法令による款の基礎とビジネス接遇を学ぶ新入社員基礎研修をJATAが実施しています。

渡航自由化を「第1のスタート」、1980年代における旅行業法改正を「第2のスタート」とするなら、旅行業界は今、

JATTAに預けるのは業界団体としての組織への信頼が高いことを示すものであり、双方の理解が実現されているのは素晴らしいと思います。

「していくは十分な研修ができる今まで現場に配属せざるをえない」ともあるため、法令・約款の基礎とビジネス接遇を学ぶ新入社員基礎研修をJATAが実施しています。

渡航自由化を「第1のスタート」、1980年代における旅行業法改正を「第2のスタート」とするなら、旅行業界は今、生き残りをかけた「第3のスタート」とも言べき時期を迎えているのではないでしょうか。今春の入社式で旅行会社各社の社長が行つた訓示では、「人材育成」が共通する言葉となっていましたが、この難しい時代に旅行会社が生き残っていくためのキーワードが「人材育成」であり、業界全体としての最重要テーマと言つても過言ではありません。

JATTAに預けるのは業界団体としての組織への信頼が高いことを示すものであり、双方の理解が実現されているのは素晴らしいと思います。

マナーは決して形だけにとどまらず、自らの思いや有様を相手に分かつてもらうためのものです。「何のために」「誰のために」という仕事の本質を表現し、仕事に対するプライドを示すのがマナーであり、それがなければ、この業界で頑張りきれないと考えています。

葉となっていましたが、この難しい時代に旅行会社が生き残っていくためのキーワードが「人材育成」であり、業界全体としての最重要テーマと言つても過言ではあります。

「添乗員自身も商品であることを肝に銘じる」

「人材育成は生き残るために
の最重要テーマ」

福田叙久委員長

大嶋 社会人として仕事を始める最初の常に人事であり、新入社員基礎研修を大きいに活用していただきたいと考えています。

JATA研修・試験委員会 委員長対談 福田叙久委員長&リードポテンシャル 大嶋博子代表取締役



JATAで実施された今年度の新入社員基礎研修。法令・約款の基礎とビジネス・接遇を学ぶ貴重な機会となっています

で合わせて218人(このうち旅行会社からは115人が参加しています)。

福田 JATAに加盟している旅行会社の社員数を考えると、残念ながら、115人という人数は、あまりにも少ないと言わざるを得ません。大手の旅行会社では、自社で行っているケースもあるかもしれません

が、圧倒的に少ない規模であることは確かだろうと思います。私は1974年に入社してから海外出張は600回以上で、そのうち450回程度が添乗業務でした。旅行会社の社員にとって、添乗経験は様々な業務のベースとなるものです。現地でお客様を「案内しながら一緒に旅行して、問題点や改善点を学んで、その後の仕事に生かす。その繰り返しが、社員の経験や知識を豊富なものにして、着実にスキルアップをもたらします。インターネットを通じて情報を集め、ツアーや組み立てることもできますが、それでは、魂が入りません。

大嶋 私自身も旅行会社の出身ですが、今のお話を聞いて、京都・奈良への修学旅行に添乗した時のこと思い出しました。当時、京都市内や奈良市内は飽和状態で、宇治や琵琶湖周辺などに宿泊していくだけではなりませんでしたが、支店長の配慮で営業全員が実際に宿泊する施設を視察に回り、そのおかげで、それなりの販売成績を残すことができました。視察した社員が、京都や奈良の市内ではないところに宿泊する魅力を、それぞれ、自分の言葉で語ることができたからです。

インターネットが普及した今、お客様は情報の人手も容易にでき、さらには旅行の手配までほとんどが自分でできてしまい

現在は、大手旅行会社の場合、添乗業務に行かなくなっています。そこに大きな問題点があるのではないかでしょうか。経営者の

方々には、「お金をかけなければ、人は育たない」ということを訴えたい。経験が人をつくり、添乗が企画に結び付き、その積み重ねこそが、冒頭で申し上げた、第3のスターとの礎になるのです。添乗業務レベルアップ研修は、新入社員基礎研修と同じように極めて大切だと思います。ところが、実際に研修に参加する人数は、残念ながら、非常に少ない。その少ないことの意味をもう少し、この場を借りて、発信させていただきたい。

大嶋 私自身も旅行会社の出身ですが、お客様への対応をフィードバックしていくないと、組織としての商品づくりが機能しないし、品質のアップも望めません。添乗業務を再認識してほしいということを、改めて、訴えておきたいと思います。国際的な商談会にも社員を積極的に派遣していただきたいし、添乗や商談が無理なのであれば、せめて研修旅行には出していただきたい。

福田 添乗業務の重要性を強調しましたが、もちろん、実学が全てではなく、知識の裏付けも必要です。豊富な知識は、経験やノウハウをさらに素晴らしいものにしてくれますから、その重要性を忘れてはいけません。そのために実施しているエリアスペシャリストは以前、国・地域単位だったのを8つのエリアに分けました。幅広い知識を少ない回数で習得していただくためです。エリアスペシャリストの資格を持つていることを積極的に開示して、それを会社と共有してほしいと思いますし、会社側にはエリアスペシャリストを評価していただきたい。待遇に反映するだけでなく、名刺での明記など、他の社員との差別化も図るべきではないかと思います。

ります。経験を積むことが、お客様に価値をお届けするという結果につながります。

「エリアスペシャリストをもつと評価して欲しい」

福田叙久委員長

——海外旅行で人気の高い国や地域を8つに編成し、観光・地理・文化・歴史・自然など、販売に欠かせない知識をエリアスペシャリスト講座の受講生は、昨年の1.5倍に増加しています。

福田 特に、募集型企画旅行商品の価値を高めるには、全部とは言いませんが、1%でも2%でも社員添乗を行い、現地の情報やお客様への対応をフィードバックしていくないと、組織としての商品づくりが機能しないし、品質のアップも望めません。添乗業務を再認識してほしいということを、改めて、訴えておきたいと思います。国際的な商談会にも社員を積極的に派遣していただきたいし、添乗や商談が無理なのであれば、せめて研修旅行には出していただきたい。

エリアスペシャリスト講座は、ミラーニング

《JATA研修・試験委員会が実施している固有研修》

(1)新入社員基礎研修

旅行者との旅行契約の基本となる旅行業約款や旅行業者が守るべき旅行業法について学ぶ。東京会場では「ビジネス・接遇マナー」研修も実施している。

(新入社員基礎研修の概要)

法令・約款の基礎=旅行業者が守るべき法律／旅行者との旅行契約の基本となる旅行業約款

ビジネス及び接遇マナー=旅行業界における一般常識等のビジネス及び接遇マナーを順序だてて研修

(2)添乗業務レベルアップ研修(TCSAとの共催事業)

添乗員として求められる知識と技能向上を図り、お客様の要望により高いレベルで対応出来るよう、(一社)日本添乗サービス協会との共同開催で東京・大阪の2会場で実施。

※講義内容については毎回時宜に応じたものになるよう変更される。

(講義内容)(平成29年度開催分)

◎1日目=『添乗業務の再確認とトラブル対応』

日本出発から帰国までの海外添乗業務を分析し、添乗業務の再確認と添乗業務中に発生した苦情やトラブル事例を旅行業約款等の解釈を含め、どのように対応すべきかについて講師とともに掘り下げ、参加者全員のレベルアップを図る。

◎2日目午前=『添乗員に必要な約款の正しい運用とクレーム対応』

添乗員として必要不可欠な旅行業法・約款の知識について、具体的な事例を基にしたクイズを交えながら学習。クレーム対応については、実際にあった事例をもとに、添乗員として行わなければならないこと、クレームをもらわないためにはどのように対応するべきかといったことについて分かりやすく解説する。

◎2日目午後=『添乗員のための世界三大宗教と建築・美術の知識』

海外に添乗する際、宗教に関する知識を有していることは非常に重要なことである。「世界三大宗教」をテーマにそれぞれの宗教の基本的知識や特徴、文化の違いから建築・美術にいたるまで、添乗経験豊富な現役のベテラン添乗員が「添乗員目線」で解説する。これから海外添乗をされる方からベテラン添乗員にとってもすぐに業務に活用できる内容となっている。

(3)エリアスペシャリスト

海外旅行で人気の国や地域を8つのエリアに編成し、観光・地理、文化・歴史、自然、飲食・ショッピング、ビジネス・トラベルなど、海外旅行販売に欠かせない知識をエリア単位で習得する。旅行会社が「お客様に自信をもってご案内できる得意なエリア」「特定のデスティネーションにどまらず、その周辺観光資源をエリア単位で広く学ぶ」とことで、旅行会社ならではのパワーを養成する。学習や資格取得に必要な修了試験はすべてWebサイト上で実施するため、パソコンとインターネットに接続できる環境があれば、時と場所を選ばず受講・受験が可能。

によって進められますから、受講生は自分の時間を削って勉強しているわけです。その事実を評価すべきだと思いますし、受講生が昨年よりも増えているということは、その大きさへの理解が広がっているのではないかと思います。旅行会社の社員として、知識は当然習得する必要がありましたが、同時に、エリアスペシャリスト講座自体も、いろいろな可能性を秘めていることを強調しておきたい。

大嶋 エラーリングという手法は、若年層にとってハーダルが低くて、良いのではないでしようか。今の若い人たちには、他者との

関わりは希薄になっていますが、情報に対する感度は高くなっています。ネットで自分のペースに応じて学習できますし、本人の意欲を刺激する契機としても可能性を感じさせます。お客様からの評価が高くなれば、本人のモチベーションはさらに上がりていきます。本来は学びは対面の研修のほうが効果が期待できますが、学びの入口にすることで、他のスキルアップに対する意欲が高まるのは望ましいことです。

福田 若い人たちは、自分が現在やっていることが良く見えず、自分が旅行商品や旅行サービスのどこを担当しているかも良く分からずになります。そこで、資格や収入などの面でメリットが生じるのを経験したり見聞したりすると、「学べば、明るい将来がある」という認識が生まれます。旅行業界の場合、入社してから3年間ほどは、あまり仕事も面白くありませんから、「将来

がある」という認識が生まれます。旅行業界の場合、入社してから3年間ほどは、あるはずですから、自らの可能性が広がる実感を得られると思います。

福田 試験・研修委員会としては、法定研修にも頑張り組んでいますが、同時に、これからは固有研修への期待度が高くなっていくと思います。JATA独自の固有研修に力を注いでいかなければなりません。また、生涯学習的な考え方には、これまでいくでしょが、その一方で、旅行がなくなることはないはずです。単に、OTAに対する差別化というような議論ではなく、海外・国内・訪日という全ての分野で産業として飛躍していくように、高度な人材の育成を目指していく必要があります。その部分にJATAとして深く関わっていきたい。

JATA会員の皆様には、こうした研修事業への理解を深めていただきたいと思いますし、研修事業について意見をお持ちの方がいらっしゃったら、是非、その声を聴かせてほしい。JATAの活動に興味を持つていただき、会員の皆様とともに、人材育成の高みを目指していきたいと考えています。

関わりは希薄になっていますが、情報に対する感度は高くなっています。ネットで自分のペースに応じて学習できますし、本人の意欲を刺激する契機としても可能性を感じさせます。お客様からの評価が高くなれば、本人のモチベーションはさらに上がり

いません。大手旅行会社の場合、日常業務の中でお客様との接触がないケースも珍しくないようです。自分のやっている仕事は

どういった意味があるのだろう、自分は何を

とになります。

しかし、エリアスペシャリスト講座のよう

な学習の機会に接することで、資格や収入

などでの面でメリットが生じるのを経験した

り見聞したりすると、「学べば、明るい将来

がある」という認識が生まれます。旅行業界の場合、入社してから3年間ほどは、あるはずですから、自らの可能性が広がる実感を得られると思います。

大嶋 進化する喜びを知ることは、とても喜んでもらえる満足があり、自分自身の強みを育てることで社内の立場も変わってくるかもしれません。

しかし、エリアスペシャリスト講座のよう

な学習の機会に接することで、資格や収入

などでの面でメリットが生じるのを経験した

り見聞したりすると、「学べば、明るい将来

がある」という認識が生まれます。旅行業界の場合、入社してから3年間ほどは、ある

はずですから、自らの可能性が広がる実感を得られると思います。

福田 試験・研修委員会としては、法定研修にも頑張り組んでいますが、同時に、これからは固有研修への期待度が高くなっていると思います。JATA独自の固有研修に力を注いでいかなければなりません。また、生涯学習的な考え方には、これまでいくでしょが、その一方で、旅行がなくなることはないはずです。単に、OTAに対する差別化というような議論ではなく、海外・国内・訪日という全ての分野で産業として飛躍していくように、高度な人材の育成を目指していく必要があります。その部分にJATAとして深く関わっていきたい。

JATA会員の皆様には、こうした研修事業への理解を深めていただきたいと思いますし、研修事業について意見をお持ちの方がいらっしゃったら、是非、その声を聴かせてほしい。JATAの活動に興味を持つていただき、会員の皆様とともに、人材育成の高みを目指していきたいと考えています。